

NUMERO 45.

CARTA DEL LIC. MARGARITO RIOS. AGTE MINISTERIO PUBLICO FEDERAL
EN TAPACHULA CHIS, DANDO INFORMES SOBRE ACTIVIDADES GRAL VIDAL
GOBERNADOR DE CHIASPAS. EN FAVOR DEL GRAL SERRANO.

1927.

Mayo 31 de 1927.

Señor Don
Fernando Torreblanca

México, D.F.



Muy estimado y buen amigo:

Tengo el gusto de saludarlo por medio de esta, deseando esté muy feliz en unión de su apreciable familia.

Le participo que acaba de estar en esta el Señor Gobernador Carlos A. Vidal, quien se manifestó altamente disgustado con mi pobre real cáscara, porque se encontró con que todas las Colonias Agrícolas que ya tenía seguradas en favor de la candidatura de Serrano, hoy están en favor de Obregón, y se negaron a venir a esta población a rendirle honores, no obstante el urgente llamado que les hizo por medio de los Diputados que tiene constantemente dedicados a las actividades políticas en favor de su candidato. Este enojo del Señor Gobernador tiene por motivo el hecho de haber sabido el propio funcionario que yo con anterioridad ya había previsto que serían llamados los campesinos, y les aconsejé lo que deberían hacer, (pues debo advertirle que tiene un servicio de espionaje muy competente) siguiéndome mis instrucciones al pie de la letra, pues ni uno se le paró, y visto este desaire, prorrumpió en bendiciones para mí, diciéndome textualmente "que yo soy un bandido y que ~~peco~~ le voy a durar en Chiapas", así es que no es remoto que ya anden sus trabajos en la Procuraduría para que me descharchen del hueso con que por influencia de Ud. se me protejió.

Debo manifestarle que antes de mi llegada a esta, los campesinos estaban a merced del Señor Gobernador, quien como borregos los estaba enlistando en una Sociedad formada por él, con el nombre de Confederación Socialista de Trabajadores de Chiapas, y disgregándolos de la "CROM", pues todos los que estaban adheridos a ésta, eran hostilizados de diversas maneras, y habiéndome yo dado cuenta de esto, empecé a alentarlos con mis consejos para que no se separaran de la Asociación de más respetabilidad que hay en la República. El objeto de separarlos de la "CROM" era conquistar adeptos a su candidatura, y poder decir que Serrano tenía de su parte al elemento campesino, y hoy sólo le quedan los colonos Guatemaltecos que ha podido traer de la República vecina, los cuales pasan por mexicanos, ya que son tan prietos como nosotros.

Debo participarle además, que el agravio con los "Obregonistas" es tan manifiesto, que habiendo sabido el citado Gobernador que en el pueblo de Cacahoatán había dos Partidos, uno a favor de Serrano y otro de Obregón, al día siguiente de su llegada se fué para dicho lugar y disolvió el de éste último, amenazando a sus miembros, quienes han tenido que esconderse y otros irse para Guatemala. Lo más malo de esto, es que el General Méndez (a) "El Cochi" acompañó al Gobernador y me dicen que lo apoyó en todo, lo cual me resisto a creer porque siempre ha sido amigo de Obregón, y si hoy no lo quiere, no debía de despreciarlo así.

Con todo y esta labor, las simpa-

TAPACHULA, CHIS.

por Obregón son generales, pues puedo asegurarle que la opinión pública guarda la siguiente proporción: Obregonistas, el 90%; Gomitistas, el 7% y Serranistas el 3%, de lo que resulta que el que menos simpatías tiene es Serrano, a quien ha tomado como gallo el Gobernador Vidal. También ya empezó a desarrollar la campaña en favor de su sobrino don AMET RAMOS CRISTIANI, para que le suceda en el poder, el cual no tiene absolutamente ningunos adeptos, pues la gente campesina acepta a un licenciado César Córdoba, a quien yo no conozco, pero dicen que ya fué Gobernador y se portó muy partidario de la clase humilde.

Hace unos días le remití por correo un mamarracho de conferencia que es una de las que les he dado a los labriegos, y ese mismo día treinta y dos colonias agrarias firmaron una adhesión al Partido Nacional Agrarista, y en favor de la candidatura de Obregón, cuyos trabajos ha hecho su servidor, esto es, la parte de letra, pues hay el síntoma altamente halagador que ni yo ni nadie les ha aconsejado a los campesinos que sean partidarios de nuestro candidato, sino que ha sido una cosa enteramente espontánea, y si pudiera haber algunos en favor de Serrano, con el hecho de que sea el candidato del Gobernador Vidal, los que no puedan ser de Obregón, se agregarán a la candidatura de Gómez, toda vez que Vidal es generalmente aborrecido de pobres y ricos; los primeros, porque nunca ha hecho nada en favor de ellos, y los segundos, porque cada vez que viene a esta región sólo viene a llevarse dinero que les saca a chaleco.

Yo he estado mandando de esta región, para la de Navojoa, cuanto producto me ha indicado el General que quiere cultivar, pues ya le mandé semilla del mejor café, de Yuca, de Achiote, y en fin, parece que él se interesa por todo lo que es sembrable, y le estoy mandando continuamente lo que no hay por allá.

Si alguna vez fracciona el terreno que les compró a los Hill en Nativitas, le encargo un buen lotecito, siempre que me lo dé en condiciones que pueda pagárselo.

Si Vidal emprende sus trabajos en la Procuraduría para que me descharchen, o para que me cambien a otra parte, ya Ud. verá lo que hace por mí, pues yo no quisiera irme de este lugar, mientras no se defina el futuro Presidencial, para estar pendiente de los trabajos que se emprendan en favor de Obregón.

Sin otro asunto por ahora, que sea Ud. muy feliz son los positivos deseos de su atento amigo que mucho lo aprecia.

4

PALACIO NACIONAL,
29 de julio 1927.

Sr. Lic. Margarito C. Ríos,
Agente del Ministerio Público Federal.
Tapachula, - Chis.

Estimado y fino amigo:

He quedado debidamente impuesto de las informaciones que se sirvió enviarme en su atenta carta fecha 31 de mayo último; expresándole mis cumplidos agradecimientos por su deferencia.

Con mis mejores deseos por su bienestar personal, me despido de usted, repitiéndome su atento amigo y seguro servidor.

jme